

Impacto en las prestaciones de jubilación de la reforma del sistema público de pensiones español¹

Manuel García

Universidad de Castilla – La Mancha (Spain)

Juan M. Nave *

Universidad de Castilla – La Mancha (Spain)

Noviembre 2016.

Resumen:

El objetivo de este trabajo es determinar el efecto directo que sobre las prestaciones por jubilación tiene la reforma del sistema público español de pensiones llevada a cabo recientemente. Para ello, aplicamos Modelos de Micro Simulación a una muestra de 5025 vidas laborales de individuos que se jubilaron en 2011. De los resultados obtenidos se concluye que la reforma tiene una incidencia media negativa en las dos variables analizadas: la pensión inicial y la edad de jubilación de los nuevos pensionistas. No obstante, cuando se analiza la incidencia por deciles, se observan en ambas variables efectos de distinta magnitud y signo, así como una elevada correlación entre dichos efectos: a mayor retraso en la edad de jubilación menor es la disminución de la pensión inicial. El abanico de posibles impactos en las prestaciones de los nuevos pensionistas que abre la nueva legislación es muy amplio, incluso pueden ser en la dirección contraria al efecto medio, dependiendo de la vida laboral del individuo y, en su caso, de la edad a la que decida jubilarse. En ese sentido, los efectos encontrados en el análisis abarcan desde la posibilidad para aproximadamente el 70% de los individuos de adelantar la edad de jubilación a costa de perder una importante parte de su pensión inicial, hasta la posibilidad para alrededor de un 30% de los individuos de aumentar significativamente las pensiones si retrasan su jubilación hasta la nueva edad legal.

Clasificación JEL: H55; I38; J14; J26.

Palabras clave: edad de jubilación; Modelos de Micro Simulación; pensión inicial; reforma paramétrica; sistema público de pensiones español.

¹ Los autores agradecen los comentarios y sugerencias de María del Carmen Boado-Penas, Enrique Devesa, Ricardo Gimeno, Clara Isabel González y Juan Manuel Pérez-Salamero, así como los de los asistentes al *Finance Forum 2015*. Los autores agradecen la financiación recibida de la Generalitat Valenciana (PROMETEOII/2013/01), del Gobierno de España (MINECO ECO2012-36685, ECO2015-65826-P y MTAS FIPROS 2005/140) y de la *Cátedra Universidad CEU San Pablo – Mutua Madrileña*. Este trabajo se realizó parcialmente durante la estancia de investigación financiada por el Patronato Universitario “Gil de Albornoz” de Cuenca de Manuel García en el último trimestre de 2014 en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Castilla – La Mancha.

* Correspondencia a: Juan.Nave@uclm.es